

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
 Número suelto 1 rs.
 La suscripción se hace previo pago adelantado.
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

EL CONSTITUCIONAL

Reclamos. Los suscriptores un real línea y dos idem los no suscriptores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscriptores medio real línea. No suscriptores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

REDACCION
 Escaleras de S. Martín, número 8, segundo.
AÑO VII. Domingo 20 de Noviembre de 1887.
 SE PUBLICA
 Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.
NÚM. 1039.

LA C. FABRIL SINGER

Se necesitan Comisionados idóneos y de responsabilidad en todos los pueblos de esta Provincia; para la venta de Máquinas para coser y todo lo concerniente á las mismas: como tambien viajantes con garantía positiva; para mas informes en el establecimiento de «La Compañía Fabril Singer», Abeuradors, 8, Gerona, de 8 de la mañana á 9 de la noche; todos los dias laborables.

INFORMACIONES AGRÍCOLAS.

II.

Si es tarea árdua y difícil, por no decir casi imposible, analizar una por una las causas de la decadencia, y de la crisis porque en los actuales momentos atraviesan el comercio, la industria, la fabricación, y la agricultura española; no lo es menos tambien sintetizar este estudio á una region ó provincia determinada, que como la de Gerona por ejemplo, ofrece una variedad de cultivo, y de fabricación muy notable.

Seame permitido, antes de entrar en el fondo de esta cuestion, no separarme de sus líneas generales, tocando unicamente de pasada, cuando sea de imprescindible necesidad, puntos concretos que á la producción de esa provincia se refieran.

Tanto en política, como en economía, como en religion; cuando se extreman las cuestiones, cuando se las arrastra, como vulgarmente se dice, por los cabellos, para sacar partido de ellas; en contra del sistema opuesto, cuando, en una palabra, se exageran las cosas, con mucha facilidad se llega á un grado de intransigencia tal, que en vez de ser favorable, perjudica ostensiblemente á los intereses que uno se propone defender.

Algo parecido sucede en este asunto, que se ha estudiado (entiéndase que hablo en términos generales) bajo la impresion del interés individual, de la pasión, ó del interés político, mas que con la fria razon y el detenimiento debido.

No se me oculta ciertamente que hay verdades muy amargas, que son mas para calladas que para estamparlas en unas cuantas cuartillas escritas al correr de la pluma; pero la razon, la equidad y la justicia obligan las mas de las veces, al publicista, aun á trueque de molestar á determinadas corporaciones y personalidades muy dignas de respeto y de aprecio, á ser inexorable é inflexible. Cuando la ra-

zon se impone, el sentimiento calla; cuando la razon se impone deben sacrificarse todas las afecciones de escuela, todas las afecciones políticas, económicas y administrativas.

He aquí un hecho, que no debía de haber echado en olvido ningun orador, al ocuparse de esta cuestion tan importante, difícil y escabrosa: atenderse exclusivamente á los intereses generales de la nacion, de la comarca, ó de la provincia, teniendo en cuenta que todas las manifestaciones de la riqueza pública, son igualmente dignas de la proteccion de los Gobiernos.

Esta, mas que otra alguna, ha sido la verdadera causa de que la opinion se desviara, y que por lo tanto lo inmensamente grave de estas cuestiones, el mal, quedara al descubierto, pero tambien sin curar; es mas, sin el menor paliativo que lo aminore, porque ya lo hé dicho antes: las exageraciones á nada conducen.

Hay mas aun; jácaso en estas manifestaciones de caracter público que en la Corte he presenciado, y en las de provincias que la prensa ha tramitado, se ha sabido ocultar su verdadero móvil? No por cierto. La misma Asociacion general de agricultores al convocar la Asamblea agrícola ha incurrido en este mismo defecto que no puedo por menos que censurar.

Lo mismo en Madrid que en provincias, puede aparecer esta Asamblea como un núcleo de grandes intereses particulares, que, al preocuparse de su suerte propia; se agitan unicamente por móviles de lucro privado. No digo que así sea, pero podria parecerlo á los ojos de muchos que estudiasen con imparcialidad los enunciados que contiene el programa de dicha Asamblea, programa á todas luces deficiente, porque en él se han echado en olvido entre otras cosas el catastro, los Bancos agrícolas, los transportes fluviales y maritimos, y el fomento correlativo de otras industrias nacionales.

Además, una de los mas capitales extremos que se ha olvidado la Junta de poner sobre el tapete, descuido harlo lamentable, es el de abogar en pró de la instruccion agrícola, tan descuidada en casi todas las provincias, en general y particularmente en los pueblos rurales, donde se acude con el hizopo y el exorcismo á remediar una devastacion ó una invacion en vez de hacerlo con la aplicacion de las reglas que prescriben las ciencias agrícolas; en vez de instalar

granjas-modelos donde á la instruccion teórica se uniese la práctica, demostrando las ventajas de los cultivos perfeccionados, introduciendo nuevas semillas, haciendo ver como se pudieran mejorar las existentes, criando ganados en particular de la especie vacuna, lanar y de cerda; enseñando á crear y á mantener prados artificiales, en una palabra, haciendo cuanto pueda llevar el convencimiento al ánimo del propietario de las ventajas de sustituir lo antiguo por lo moderno y fomentar todos los ramos de la producción agrícola.

Si; hay que desarraigar ese apego á la rutina, esa indolencia, ese desdén para la innovacion, tan común en nuestros agricultores, y que siguiendo así las cosas será preciso imponer á viva fuerza.

E. Adroher.

El decano de la prensa catalana, con la firma de su director el señor Mañé y Flaquer, tiene el látigo de un modo despiadado al reformismo, como contestando con él á las frases de gratitud que por un suelto de gacelilla le habia dirigido el señor Romero Robledo.

Nosotros creíamos que lo mejor, en nuestra provincia, era dejarlos esperar en paz la llegada del Mesías, aunque sospechamos, que en este lejano y poco probable caso, les habian de ocurrir nuevos desengaños; aquello de don Vicente Cánovas pasó para no reproducirse.

Pero, el artículo del señor Mañé, titulado *Golpe en vago*, que recomendamos á nuestros lectores, es de tal índole, retrata tan fielmente la opinion pública en general con respecto al flamante partido, que no podemos resistir á la tentacion de reproducir unos párrafos, ya que al propio tiempo que define, son contestacion cumplida á esa especie de programa, verdadera jauja, con que engalanaron su invitacion al público esa media docena de despechados, que todo el mundo conoce y que de antiguo se dedican á cara de descontentos, sin mirar sus antecedentes, con tal de aparentar que forman número aun que nada representen.

Dice así el mencionado artículo; dejando al curioso lector que busque el resto en el número del *Diario de Barcelona* correspondiente al 13 de este mes, verdaderamente sabroso, asegurándoles que no perderán el tiempo.

GOLPE EN VAGO

En su reciente viaje á Barcelona; el señor Romero Robledo ha demostrado que no conoce á Cataluña, que no conoce á sus amigos y que no se conoce á sí mismo. Aquí las funciones de aparato, las funciones de pirotécnica, los puff políticos, literarios, económicos ó de cualquier otro género, lo mas que logran es un éxito de curiosidad, pero no interesan ni mucho menos apasionan. Nuestra idiosincracia es la formalidad y la desconfianza, y ni el señor Romero Robledo habia de satisfacer en esta parte las exigencias del pueblo catalán, ni sus amigos de acá son los mas á propósito para salir fiadores de cualidades que aquí no se le reconocen. La disposición de los ánimos le era, pues, poco favorable cuando vino á sacar de pila al nuevo partido, ya que nadie cree que el partido exista, y mucho menos que tenga representacion en Cataluña. Hay una idea vaga de que media docena de personas se mueven en el vacío de la indiferencia general para constituir algo que tenga apariencia, ya que no consistencia, de partido; pero nadie se fija en sus hechos y gestas, convencido todo el mundo de que les falta talla y miga para llevar á cabo tan colosal empresa.

Ni tampoco, le harán mella sus promesas en el terreno económico. Aun olvidando su actitud agresiva para Cataluña cuando se discutió el *modus vivendi* con Inglaterra, los catalanes saben por una larga y costosa esperiencia que no han de contar con las promesas de los que se muestran generosos con ellos solo cuando tratan de convertirlos en escabel para escalar el poder. La actitud reservada de nuestros productores, con una sola explicable excepcion, le dice claramente que no esperan que por este lado les venga el remedio á sus males, y si pudiera escudriñar el fondo de su pensamiento, veria que son muchos los que temen que las reformas políticas que el nuevo partido nos promete agraven los sufrimientos en vez de aliviarlos.

No crea el señor Romero Robledo que al usar este lenguaje guie nuestra pluma la pasión política ni la antipatía personal. Le considerábamos peligroso mientras estuvo dentro del partido conservador y gozando en él de poderosa influencia; fuera de él y en el terreno que ha elegido, no nos ins-

pira ningun temor, pues lo tenemos por inofensivo en su guerra contra los principios que profesamos. Cuando llegué á Madrid, si vuelve la vista atrás, podrá persuadirse de que su viaje á Cataluña ha sido un golpe en vago, pues advertirá que ni rastro queda de la insignificante agitacion que aquí ha producido.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 17 Noviembre de 1887.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

No hay motivo, razon ni fundamento próximo ni remoto, que justifique las aseveraciones, noticias y cálculos que se están haciendo estos días en los círculos políticos, especialmente entre conservadores y reformistas, acerca la existencia de hondos disgustos en el seno del partido liberal, que amenacen destruir su unidad y su cohesion y enredar en formal batalla á la extrema derecha con la extrema izquierda.

Han contribuido no poco á fomentar estos rumores las noticias circuladas sobre el contenido del mensaje regio, que nadie conoce aun á estas horas, con lo cual dicho, se está que trasciende á invencion puramente fantástica, quo no debo dejar pasar sin protesta, cuanto se dice acerca de los rozamientos que actualmente vienen minando la agrupacion política imperante.

En estos momentos se están elaborando algunas combinaciones de altos puestos, que probablemente prosperarán. El señor Pelayo Cuesta, que se halla realmente enfermo, ha reiterado su dimision de presidente del Consejo de Estado, habiéndose inclinado el gobierno á aceptarla en plazo breve y nombrar para que le sustituya al señor don Venancio Gonzalez, ex-ministro de la Gobernacion. Hay además otros nombramientos en estudio, aparte los de senadores vitalicios, circulando como cierta la noticia de que uno de los agraciados será el señor ministro de Gracia y Justicia. Como quiera que el señor Merelles insiste, en retirarse de la subsecretaría de Gobernacion, probable es que la ocupe el señor Pacheco director de administracion local.

Bajo la presidencia de S. M. la Reina se han reunido esta tarde los ministros en Consejo, que no ha terminado aun á la hora de cerrar esta carta.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

La representacion de las bonitas piezas *Bazar de uovias Pepa la frescachona* y *la Gran via* proporcionaron á la empresa artística, en la noche del último jueves una bonita entrada á pesar de la lluvia que cayó durante todo el día.

La ejecucion de las citadas piezas fué acertadísima quedando el público,

como casi siempre satisfecho de los trabajos de la compañía, en particular de la señorita Millanes (M) y los señores Guzman y Garro, por el buen colorido con que saben desempeñar las partes que á ellos se les confia.

Así mismo merece especial mencion la señora Muñoz la que ha dado siempre una muy buena interpretacion á cuantos papeles se le han confiado saliendo siempre airosa de su cometido.

Debido á eso, y á la variedad de espectáculos, ve la empresa recompensados por el público los sacrificios que para alagarle pone en practica, pues el teatro se ve concurrido como pocas temporadas se habia visto.

—A las nueve de la noche de hoy tendrá lugar un escogido baile de sociedad en los salones de la Odalisca el cual promete verse muy concurrido.

A la misma hora se verificarán tambien las sociedades Orfeon y Liceo Gerundense.

—Entre tres y cuatro de la madrugada de anteayer se vino al suelo parte del tejado de una de las casas de la calle de Caldereros, no habiéndose tenido que lamentar desgracia alguna personal, y solo si el susto que experimentaron los vecinos por el estruendo de la caída.

—La empresa artística de nuestro Teatro Principal ha anunciado la apertura de un nuevo abono, para doce funciones, con una notable rebaja en los precios, con lo que es de presumir, que como hasta aquí, seguirán los abonados, dispensándoles su confianza, y máxime con el número de estrenos que se están preparando.

—A causa del mal tiempo, fué en extremo pequeño el mercado verificado ayer en esta capital con gran perjuicio de los comerciantes de la misma.

—Sucedándose, como desgraciadamente viene sucediendo, con una frecuencia que espanta, los robos en esa capital y sus inmediaciones, se nos ocurre preguntar ¿es que no existe en ella por ventura un cuerpo llamado de Seguridad y Vigilancia, ya que ambas cosas están tan descuidadas? Decimos eso porque casi todos los días tenemos noticia de nuevos robos, los que no consignamos por que con gran pena tenemos que añadir á ellos la consabida fórmula de *los ladrones no fueron habidos*. Solamente en la noche del martes al miércoles de la pasada semana se registraron cuatro. El sábado de la semana última fué robada la casa del conocido tratante de ganados de Llorá, Xiquet, por unos hombres en mascarados que tuvieron el cinismo de decir á la jóven y asustada esposa de Xiquet, (pues este estaba ausente) que habian recibido de su marido muchos favores (huen modo de pagarlos) y que aun recibirian algunos otros. *Los ladrones no han sido habidos que sepamos*. Es mas, y este es el colmo. La noche que se robó la Igle-

sia del barrio de San Antonio y á su anciano cura, fueron robadas las gallinas que en su casa-cuartel tenia la Guardia civil del vecino pueblo de Salt. *A la justicia prender.*

Señores jefes de la Guardia civil y del cuerpo de Seguridad y Vigilancia ¿para que sirven sus subordinados? ¿Para lucir sus uniformes?

—Los cerdos llamados mallorquines están este año de desgracia; pues como consecuencia de la enfermedad que se habia desarrollado en ellos, alcanzan muy bajos precios. En Manacor se ceden los cerdos cebados á ocho y á lo más nueve pesetas por arroba, precio sumamente bajo que está motivando que los dueños de este ganado ensayen, por vía de prueba, la venta del mismo en adobo para ver de sacar más provecho.

—El señor Rubau y Danadeu, ha donado desde París, en donde reside, 2.000 volúmenes á la biblioteca del Instituto de Figueras y 2.000 duros al profesor de párvulos del mismo, señor Trayler, para que introduzca mejoras en su escuela.

—Ha fallecido en Tarragona el reverendo don Joaquin Caballero y Gonzalez, bibliotecario de la Diputacion provincial.

—Quien verdaderamente desee librarse de toda callosidad ó uñas gordas en el acto, lea *Escofina Losada*, en 4.^a plana.

Aborto (*Gastaments*); se evitan usando los infalibles PARQUES de Sta. RITA.—Se dan gratis prospectos detallados, en el Depósito central.—*Botica de la Corona*.—*Gignás*, 5, Barcelona, y en el de Gerona *Farmacia del Dr. Vivas*, Cort-Real, 17.

REVISTA MADRILEÑA

Esta semana, tengo apuntada en mi cartera una nota triste, compañera de otra, triste tambien. La cogida del matador de toros Salvador Sanchez (Frascuelo), cuyo estado de salud trae revuelto y mohino á medio Madrid.

Si fueran otros los tiempos, si otra fuera la civilizacion cortesana, si la corrupcion no hubiese traspasado de las costumbres á los gustos de la época, con seguridad que un incidente como este no nos hubiera preocupado mas que la simple caída de un albañil de lo alto de un andamio.

Hoy, ser torero es serlo todo; es llegar al máximo de la escala social. Mientras nuestras asociaciones agrícolas y nuestros centros fabriles permanecen desiertos; mientras nadie penetra por sus salones á informarse del estado de salud, digámoslo así, de nuestros campos, viñedos y olivales, de nuestras fábricas, fundiciones y mensajerías marítimas, que atraviesan una crisis rayana de la agonia, la casa, de un diestro que recibe una cornada, se llena de jente, y las listas que se colocan á su entrada se cubren como por encanto de millares de firmas. De fijo que con ellas po-

dria formarse un álbum en el que estuviesen eliminadas todas las personalidades cuya actividad ó ilustracion no se ha traducido tan siquiera en un solo hecho de utilidad práctica.

¡Cuántas cornadas habrán dado al país todos esos á quienes tanto interés inspira los efectos de una cornada que solo afecta á un individuo! Y basta ya por hoy.

Los limos, en grande escala, han abundado esta semana.

Ayer fué la víctima un lotero que vendió un billete del sorteo de Navidad á cambio de un sobre de cartas, cuidadosamente cerrado, y que despues de abierto, resultó contener unos cuantos retazos de la *Correspondencia*.

Hoy le ha tocado el turno al dueño de una joyería situada en la calle de Carretas, en cuyo establecimiento se ha presentado esta tarde un caballero que dijo habitaba en el hotel de las «Cuatro Naciones» con objeto de comprar varias alhajas para su familia que estaba invitada á la boda del señor Cánovas del Castillo. Una vez elegidas las joyas, rogó le fueran enviadas al indicado hotel, como así se hizo.

Se las entregan; penetra en la alcoba diciendo al joyero que esperase un momento mientras iba á darle su importe: la alcoba tiene una puerta de escape; y, *voilà tout*.

Las alhajas robadas son: una pulsera valuada en 700 pesetas; dos en 500 cada una; un imperdible en 400; (por esta vez su nombre queda desmentido) dos pares de pendientes en 1.000 cada uno y otro en 500, que hace un total de 4.600 pesetas.

El timador no se ha despedido del joyero.

¿Querrá hacerle una nueva visita?

Esta noche, las calles de Madrid parecen claustros de eremitas.

Sopla el viento con fuerza; cae con ímpetu la lluvia; y los vecinos que están condenados á transitar pedestremente, han relegado el paraguas al olvido, sustituyéndole por el impermeable.

Cruzan en silencio por las poco pobladas aceras de la corte, capuchon en ristre, multitud de transeuntes, algunos de los cuales, con sus barbas poco mas ó menos largas, solo se diferencian de un ermitaño en una cosa: en que no llevan largo rosario de gruesas cuentas prendido al cinto.

Al ssparrarme del centro de la poblacion, á que me precisa un deber ineludible, y entrar en Recoletos y la Castellana ya el aspecto nocturno es completamente distinto. La soledad mas absoluta, el silencio mas sepulcral, reina allí, interrumpido únicamente por el vivo galopar de los caballos que arrastran lujosos coches.

Todos llevan una misma direccion, y se paran en el vestíbulo de un mismo hotel, cuya verja, iluminada con

una esplendidez verdaderamente veneciana, parece disputar su imperio á las espesas tinieblas de esta noche lluviosa.

Este hotel á que me refiero está en la Castellana, y su dueño es el Marques de la Puente y Solomayor, padre de la señorita doña Joaquina de Osma, que hace dos horas acaba de entregar su linda mano, al primero de nuestros hombres de Estado; al señor don Antonio Cánovas del Castillo.

No es posible entrar en detalles de esta fiesta. Hay que hablar de ella en conjunto; porque aquel palacio era una ascua de oro; y tanta esplendidez y suntuosidad tanta, enturbiada la vista, como lo hace una esfera de diversos colores cuando gira con veriginosa rapidez.

Tanto brillante y perla y oro y uniforme y bandas y condecoraciones y libreas galoneadas puestas en movimiento de aquí allá, disminuyendo por unos salones cuajados de luces, alfombras y cortinajes y soberbios muebles; tanta mujer hermosa en fin, bastan para cegar á uno y revolver el juicio mas sano.

Aun vibra en mi cerebro aquellas ondulaciones lumínicas; aun parece que me rodea aquella perfumada atmósfera; mis sentidos están como embotados: no puedo coordinar de una manera perfecta mis ideas.

Recordar á la novia es recordar á un ángel. ¡Que bella y seductora estaba la señorita de Osma, con su traje de terciopelo blanco sembrado de perlas, brochado, con delantera y cogidos de riquísimos encajes! y aquella blanquísima garganta aprisionada por un collar de cuatro hilos de soberbias perlas ¡y aquel pecho de delicados contornos que lucía el simbólico ramo de azahar! y aquella cabeza erguida con severa dignidad, de entre cuyos cabellos se destacaba valioso broche de brillantes que sujeta el finísimo velo de encaje de la desposada; todo, absolutamente todo contribuye á realzar mas y mas la espléndida hermosura de la que desde hace poco se llama la señora de Cánovas del Castillo y de cuya amabilidad y fino trato estoy sumamente encantado.

Cierro, antes de acostarme, esta revista, de suyo mal perqueñada, que de fijo rompería, si para leerla esperase á mañana, que con un sueño reparador habrá recobrado el espíritu su lucidez perdida.

E. Adroher.

REMITIDOS.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi querido amigo; un periódico de Barcelona ha tenido la humorada de publicar una candidatura que dice ha sido presentada para los Juegos Florales, con letras y signos que reme- dan los que emplea la masonería, y en la cual figura mi nombre. La Provincia de esa Ciudad, con la buena intencion que la caracteriza, la pú-

blica íntegra segun me han dicho.

Las cosas de la masonería son hoy bastante del dominio público para que se vea que la candidatura en cuestion es una broma de mejor ó peor gusto. Pero á fin de evitar al órgano conservador que incurra en equivocacion, le dirijo con esta fecha la adjunta carta, que le ruego tenga la bondad de publicar en EL CONSTITUCIONAL.

Y dándole las mas espresivas gracias se reipte suyo afectísimo amigo q. b. s. m.

A. de Quintana.

Torroella de Montgrí 17 Noviembre de 1887.

Señor Director de La Provincia.

Gerona.

Muy señor mio: ha tenido V. la bondad de publicar eu su periódico una candidatura cómica para la eleccion de mantenedores de los Juegos Florales de Barcelona. cuyo origen no me importa averiguar.

Pero, como figure en ella mi nombre en el segundo lugar, con estos ó aquellos aditamentos, y pueda sospecharse que hay quien tiene interés en que aparezcan estos como signos masonícos, cúmpleme declarar que no pertenezco, ni he pertenecido jamás á la masonería: esperando tendrá usted la bondad de publicar esta carta en el lugar correspondiente de su periódico, demostrando con ello que la intencion que le guiaba, al publicar la expresada candidatura, era completamente inocente.

De V. afectísimo atento S. S. S. q. b. s. m.—Alberto de Quintana.

BANDO

D. Emilio Grahit, Alcalde constitucional de la inmortal Gerona.

Hago saber: que acordada por el Excmo. Ayuntamiento, la adopcion de medidas encaminadas á extirpar ciertas prácticas abusivas que se observan en la venta de algunos artículos de primera necesidad, en daño evidente del consumidor, vengo á tenor de lo resuelto por S. E. en dictar las prevencciones siguientes.

1.ª La venta de pan, carne y carbon se efectuará precisamente al peso, rigurosamente ajustado al sistema métrico decimal.

2.ª Los tahoneros, tablajeros y carboneros, fijarán en tablillas que deberán tener de manifiesto á la vista del público, el precio, con la correspondiente clasificacion de clases, de sus respectivos artículos, tomando el kilógramo por unidad.

3.ª Provistos los panaderos de las correspondientes contraseñas en las que consten las iniciales de sus respectivos nombres y apellidos y el número del libro del registro, quedan obligados, desde la publicacion del presente bando, á marcar con ellas, de manera que aparezcan con perfecta claridad, todos los panes que se elaboren en sus respectivas tahonas.

4.ª Provistos igualmente los carboneros de sus contraseñas de

hoja lata, expresivas de las iniciales de su nombre y apellido y número de registro, las unirán á cada seron de carbon que expendan, á fin de acreditar su procedencia. Se concede á dichos industriales un plazo improrogable de ocho dias para que procedan á la adquisicion de balanzas á propósito (calestró) para pesar á la vista del comprador.

5.ª Los industriales comprendidos en alguna de las dos anteriores disposiciones que en lo sucesivo se establezcan en esta ciudad, se proveerán de la correspondiente contraseña, presentándose en esta Alcaldia para su inscripcion en el libro del registro.

6.ª Igual plazo se concede á las lecheras para que sustituyan las botellas que actualmente emplean como medidas, por las correspondientes de metal en disposicion de ser contrastadas.

7.ª Queda prohibido dedicarse á la venta ambulante de carbon á los que carezcan de matrícula que les autorice para hacer este comercio y del competente permiso que les facilitará esta Alcaldia.

8.ª La defraudacion en la venta de los artículos enumerados en el presente bando, así en cantidad como en calidad, será castigada con arreglo al artículo 592 del código penal; y con imposicion de una multa de cinco pesetas toda infraccion de cualquiera de las prescripciones que anteceden.

Los dependientes de mi autoridad quedan encargados de procurar la mas rigurosa observancia del presente bando, el cual se publicará y fijará en los sitios públicos de costumbre para que llegue á conocimiento del vecindario.

Gerona 18 Noviembre de 1887.

Emilio Grahit.

SECCION COMERCIAL.

BOLESA DE BARCELONA.—Cambios corrientes del 19 Noviembre de 1887.			
EFFECTOS PUBLICOS.			
Titulos al portador, deuda perpetua interior.	66.25		
Idem exterior.	67.50		
Idem amortizable.	83.50		
Billetes del Tesoro de Ouba.	97.25		
ACCIONES.			
Banco Hispano Colonial.	98.00		
Ferrocarril de Barcelona á Francia.	54.50		
Medina del Campo á Orense y Vigo.	11.85		
Idem.	17.00		
Idem.	17.15		
OBLIGACIONES.			
Ferrocarril N. España, Lérida á Reus y Tarragona, (acciones adheridas).	67.00		
Idem Tarragona á Barcelona y Francia.	59.75		
Idem. Graq, Almansa, Valencia y Tarragona.	59.10		
Idem. (no adheridas).	68.90		
Idem y Minas de S. Juan de las Abadesas.	54.40		

PARTES TELEGRAFICOS

Madrid 19.—Ha producido buen efecto entre el elemento democrático de la mayoría que haga suyos el señor Albareda los proyectos de reformas que presentó á las cortes don Venancio Gonzalez.

La isla de Peregil lo ocuparon los ingleses en tres distintas ocasiones en el presente siglo; la primera fué el año 1808.

Noticias telegráficas de Tanger insisten en que la isla citada no ha sido nunca española, dicen que pertenece á la tribu de Angera.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy domingo dia 20.

(18.ª Y ÚLTIMA DE ABONO.)

La preciosa zarzuela en 3 actos

CATALINA

y quinta representacion de la aplaudida revista

La Gran-via

Entrada á localidades. 75 cénts.

Id. al paraiso. 50

A las 8 y media en punto.

Se abre un nuevo abono para 12 funciones, con gran rebaja de precios.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. San Félix de Valois.

SANTO DE MAÑANA. La Presentacion de Nuestra Señora y San Gelasio papa.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Seminario Tridentino.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

SIN RIVAL EN EL MUNDO

Reloj de Torre Universal Económico.

Lo acaba de inventar despues de año y medio de reiterados desvelos é improbós trabajos, el industrial don Pablo Amiel y Naudelló, vecino de Reus. con patente de invencion por 20 años obtenida con general aplauso de los miembros del Conservatorio de Artes de la villa y Corte de Madrid, en 7 de Mayo del presente año.

Dicho reloj ofrece las garantías mas ventajosas que desearse pueda, por su simplificacion, solidez y economía y está destinado á reformar de una manera notabilísima la maquinaria en el arte de la relojería

Con solo tres ruedas marcha perfectamente y marca con precision y repite las horas y cuartos con matemática exactitud.

¿Hubiérase jamás llegado á idear simplificacion tal, reduciendo á tan exiguo guarismo las principales piezas de un reloj? ¿No es esto haber llegado ya á non plus ultra del perfeccionamiento en la relojería?

Es sumamente económico: el poco material que se necesita para su construccion, permite que pueda venderse de una manera baratísima y á precios muy reducidos; de balde pudiéramos decir relativamente á los de complicadas ruedas ó de comun sistema.

Es sólido: pues á medida que se evita el roce en las piezas de engravacion, se desprende que no hay tanto obstáculo en la marcha y regularidad del movimiento, permitiendo sea más firme su duracion.

El menos inteligente en maquinaria lo puede cuidar y desmontar con suma facilidad.

Cualquiera que desee entablar negociaciones con el inventor, dirija-se á dicho señor, calle San Pedro Alcántara.—Reus.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS.

Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin

estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositorios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,» reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositorios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

- He aquí las condiciones:
- 1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.
 - 2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.
 - 3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el ínfimo precio de 40 pesetas.
 - Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.ª - BARCELONA.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

ESCOFINA-LOASDA

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO EN ESPAÑA Y FRANCIA

A 1, A 2 Y A 4 REALES UNA

La *Escofina-Losada* es de chapa muy delgada, de metal blanco y tiene un conjunto de agujeritos muy pequeños y unidos, los cuales forman una rebarba muy finísima y uniforme, con la que se frota suavemente los callos, ojos de gallo, unas gordas y grandes callos de las plantas de los pies, convirtiéndolo todo en una especie de harina impalpable, cuyos pies quedan libres de toda molestia en el acto, como por encanto, sin dolor ni riesgo alguno. Es falsificada si no tienen estampado: «*Escofina-Losada*». Las hay falsificadas é imitadas. Las de 4 reales tienen forma de cuchilla para apurar con mas facilidad la raíz del callo. Aquí no cabe charlatanismo puesto que se devuelve su importe á las 24 horas sino satisface.—Quién por un real no evita padecer de los pies?—Central de España, Preciados, 38. R. Losada, en Madrid, (antes Silva, 7 y 8) y en Gerona, calle de la Cort-Real, 4, Farmacia del Dr. Ametller y Viñas.

PILDORAS BENZOICAS ROCHER

Contra: las ENFERMEDADES de la VEJIGA, de los RIÑONES y de los CONDUCTOS de la ORINA: *Arenillas, Cálculos, Piedra, Cistitis, Prostatitis, Catarro de la Vejiga, Incontinencia y Retención, Reumatismos, Nefritis y Cólicos nefríticos.*

NOTA.—Para hacerse cuenta exacta de la enfermedad hay que leer atentamente el Folleto ilustrado, que contiene doce dibujos anatómicos con colores, sobre las Enfermedades de la Vejiga, y que se envía franco contra 1 franco en sellos de correos.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURNE, PARIS
Exigir: Píldoras Rocher y Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

AGUA SILVIANA VEGETAL

Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas, Peluqueria de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2.-1.ª Gerona.

Nota. Tambien está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al por mayor grandes rebajas.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

GRAN REMEDIO

PARA LA BOCA.

El Elixir del celebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es tambien el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce. Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

HERNIAS

hallan alivio y curación completa para todas las edades con el procedimiento de Mr. Carlos Notton, herniario especialista.

Pablo Munich y Cabanellas, residente en Barcelona, habitante en la calle de Méndez Núñez, n.º 3, piso 2.º, 1.ª puerta, certifica: Que hace muchos años padecía una *hernia inguinal* del lado derecho. En octubre del año último que tenía la edad de 64 años, determiné sujetarme al tratamiento de Mr. Carlos Notton; desde entonces hasta el presente mes de Marzo no he sentido la menor molestia, por lo que queda patentizada la bondad del procedimiento del señor Notton, por hallarme completamente curado.

Sujetándome á mis observaciones, me ratifico en lo que antes apunté, esto es, que quedo completamente curado de la hernia que tanto me ha hecho sufrir.

Y para que conste donde convenga, libro el presente certificado en la ciudad de Barcelona á 15 de marzo de 1887.—Pablo Munich.

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el día 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el día 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el día 11 de cada mes, fonda del Comercio.

JAIME PADROSA

Añador, Ballesterias, 45

Recomposicion de Camas de hierro, basculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales.